

**Zeitschrift:** Schweizer Monatshefte : Zeitschrift für Politik, Wirtschaft, Kultur  
**Herausgeber:** Gesellschaft Schweizer Monatshefte  
**Band:** 55 (1975-1976)  
**Heft:** 9

**Vorwort:** Die erste Seite  
**Autor:** Loetscher, Hugo

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# *Die erste Seite*

---

WAHRHEIT UND IDEOLOGIE, ein Buchtitel und mehr. Hans Barth (1904–1965), der Zürcher Dozent für Politische Philosophie, hat eines seiner Bücher so genannt. Er ging darin von dem Wortbegründer der «Ideologie» aus, Destutt de Tracy, und setzte sich in der Folge mit Bacon und Schopenhauer, mit Marx und Nietzsche auseinander. Das Buch war 1945 zum erstenmal erschienen, kam dann 1961 noch einmal heraus und blieb seither vergriffen. Das mag überraschen, da die Aktualität des Problems zunahm. Heute, da das Buch in der Suhrkamp-Bibliothek vorliegt, wirkt der Titel geradezu modisch. Barth setzt bei der Erfahrung an, dass wir Wahrheit nennen, was wir selber als Erkenntnis deklarieren, dass wir aber Ideologie heissen, was unsere Gegner als Erkenntnis aufstellen; dabei führen wir den Nachweis, dass die Erkenntnisse unserer Gegner nicht frei von Interessen und historisch, sozial oder persönlich bedingt sind. Dieser Nachweis gelingt um so leichter, wenn wir die eigene Wahrheit als absolut ausgeben und sie bedingungslos auftreten lassen. Aber anderseits ist es ein Leichtes für die Gegner, nun unsereins nachzuweisen, dass auch unsere Argumente ihre Interessen haben und ebenso historisch-sozial-persönlich bedingt sind. Dieses Hin und Her lässt sich mühelos durchführen, da wir alle nur von einer bestimmten Situation aus denken können. Das ist auch der Moment, wo man Barths Gedankengänge weiterführen und die Aufgabe des Intellektuellen definieren könnte: nämlich unentwegt die Voraussetzungen aufzudecken, von denen aus gedacht wird. Das heisst nicht, dass diesem Intellektuellen die Rolle eines Richters zukäme und dass er somit das letzte Wort hätte, sondern es bedeutet, dass er mit dazu beiträgt, jenes Terrain vorzubereiten, auf dem gebaut beziehungsweise entschieden werden kann. Aber der Intellektuelle kann diese Aufgabe nur erfüllen, wenn er nicht nur die andern nach ihren Voraussetzungen befragt, sondern auch sich selber; man kann nur anderes in dem Masse in Frage stellen, wie weit man sich selber in Frage stellt. Denn wenn die Wahrheit den Anspruch aufs Ganze erhebt, dann können andere Positionen nur diskutiert werden, indem immer zugleich die eigenen mit zur Diskussion stehen.

*Hugo Loetscher*

---